



# Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Mahón, lunes 9 de Mayo de 1938

III Epoca - Año VIII

Número 552

## Una impetuosa corriente de opinión crece por momentos a favor de España En la Sociedad de las Naciones, la voz de la República se alzarán nuevamente enérgica y acusadora

España fuerza de España

### Nuestra posición internacional, es cada día más firme

No hace muchos días, dedicamos un comentario a la posición que podía llegar a adoptar con respecto a nosotros, Norteamérica.

Nuevos elementos de juicio vienen a rubricar aquellas palabras. La corriente de opinión a favor de la República, crece por momentos al otro lado del Atlántico y en el instante de escribir estas líneas, las últimas noticias que poseemos de nuestras agencias informativas, dan como casi seguro que el Senado norteamericano aprobará una proposición que le será sometida en breve, consistente en anular la ley de neutralidad que nos ha imposibilitado hasta el momento de adquirir armas en aquel gran mercado.

Es innegable que si este hecho llega a producirse, nuestra situación observaría un cambio notabilísimo y no queremos referirnos únicamente al equilibrio que en parte vendría a restablecer el material que pudiéramos adquirir en Norteamérica con respecto al invasor. No. Nos interesa más que esto, el efecto moral que produciría en Europa el hecho de que por fin un país, el menos afectado por las derivaciones de nuestra lucha, se hubiese decidido a reparar una injusticia que se ha venido manteniendo con nosotros, desde el principio de la rebelión militar.

Aleccionador ejemplo para las democracias europeas afe-rradas con sorprendente insistencia a una política de claudicaciones para con el fascismo.

Pero no es este el único hecho de excepcional importancia ocurrido en los últimos días en el área internacional. Los camaradas laboristas de Londres, ganaron por gran mayoría, el viernes último, la primera de las elecciones parciales que estaban anunciadas.

Si tenemos en cuenta que los conservadores habían triunfado en su última elección y que ahora habían dado carácter de plebiscito a la misma, precisamente para tratar de afirmar la política personal de Mr. Chamberlain que navega desde hace unos meses a la deriva en un mar de recelos y oposiciones, se calibrará la trascendental importancia de esa nueva victoria de las masas trabajadoras inglesas.

Demstración rotunda de que el primer ministro británico será barrido fulminantemente en las primeras elecciones generales que se celebren y por las cuales siente un pánico justificado.

La posición de la República española es cada día más firme y más segura en el ámbito internacional. Ella arranca ciertamente de esa magnífica, heroica resistencia de nuestros soldados en los frentes, sin cuya actuación no habría sido posible alcanzar las actuales reacciones que acusan los pueblos norteamericano e inglés.

Podrá Mr. Chamberlain retrasar aún durante algún tiempo su caída del Poder; podrá el fascismo internacional intentar coleteos desesperados de impotencia arrojando con sus bombardeos en nuestras ciudades de retaguardia y sus ataques con grandes masas de hombres y material en los frentes.

Pero la suerte de nuestra lucha, está echada. La prisa que muestra el enemigo, bien comprensible por cierto, no le ha dado ni le dará resultado alguno. Quisiera aniquilarnos antes de que se produjeran hechos internacionales que se consideraran ya inminentes.

Asistamos con interés a los movimientos que se producen en Washington y en Londres. Sobre todo en Washington, sin olvidar los que puedan producirse en París.

Nuestra causa se abre paso. Ha costado muchos meses de sangre y de sacrificios, pero al fin apuntan los primeros destellos de una justicia que infamemente no han querido aplicarnos quienes a ello estaban obligados.

Es ahora cuando tenemos el sagrado deber de redoblar nuestros esfuerzos, intensificando la producción en la retaguardia y rechazando al enemigo en los frentes.

Resistir. Ya lo dijo el doctor Negrin. Resistir ahora para atacar mañana y vencer. Los primeros frutos de nuestra resistencia ya empiezan a ofrecérsenos.

Sigamos en nuestro empeño. Con más ahínco, con más tesón.

Y miremos con seguridad y firmeza el porvenir: que la victoria—pese a cuantos inconvenientes tengamos que hacer frente todavía—será nuestra.

### CONVOCATORIAS Y AVISOS

#### Llar Catalana

A l'objecte de tallar els abusos que s'han vingut succeïnt, la LLAR adverteix als seus socis que en les festes íntimes que ve celebrant, no permetrà l'entrada a ningú que no en sigui; per tant, cuidaran els mateixos, quan els interessi per a algun amic, de treure les invitacions corresponents, que tal com es té dit, seran condicionades i limitades.

No es permetrà tampoc l'accés a l saló a l'element femení que ho serà també per rigurosa invitació.

Els transeünts s'en hauran així mateix de proveir, justificant la seva condició de tals.

Aquestes disposicions seran posades en practica amb tota rigurositat; es prega doncs, al socis, les tinguin presents als efectes corresponents, i a fi de facilitar la tasca de reconeixement, a l'entrar caldrà presentar el carnet d'identitat quan així es sol·liciti. 2-3

#### F. E. T. E.

Se convoca a todos los afiliados a la F. E. T. E. a una asamblea que tendrá lugar el próximo día 15, a las 10 horas de la mañana para tratar el siguiente orden del día: presentación del Reglamento Provincial; gestión de la Directiva. 1 5

#### Madrinas de guerra

Los abajo expresados, con destino en la 5.ª Batería (D. E. C. A.) solicitan madrinan de guerra de las simpáticas y bellas señoritas de la isla:

Cabos: Juan de la Torre Gallardo; Francisco Romero Portella; Jorge Rubio Sabater; Manuel Tuduri Seguí.

Artilleros: Francisco Sintés Pons; Francisco Pons Cardona; José Martínez Gonzalo; Oscar Pons Camps; Antonio Riudavets Palmero; José Gómez Ortega. 2 5

#### Desearía comprar

dos cubiertas y cámaras de ocasión seminuevas o nuevas a buen precio 30 x 5. Informes en esta imprenta.

#### Federación local de Sociedades Obreras U. G. T.

##### BIBLIOTECA CIRCULANTE

Estando organizándose nuestra Biblioteca Circulante, interesa muy encarecidamente de todos los compañeros que tengan en su poder libros pertenecientes a nuestra Biblioteca, se apresuren a devolverlos a fin de facilitar dicha reorganización.

Los libros podrán devolverse a la encargada de la biblioteca y en el salón donde se halla instalada, de las siete a las nueve.

Mahón 5 Mayo de 1938.—LA COMISIÓN EJECUTIVA.

#### Tribunal Popular de Mahón

Señalamiento para mañana, a las diez, juicio oral, de la causa por sedición contra Miguel Sintés Sintés y dos más.

#### Consejería Municipal de Abastecimiento

Se recuerda a los tenderos y público en general que, según acuerdo tomado anteriormente, los géneros facilitados por conducto de esta Consejería no deben ser suministrados al público antes de los viernes de cada semana, salvo los artículos susceptibles de merma o deterioro, como patatas, hortalizas, etc., los que lo serán inmediatamente de su recepción.

Por consiguiente, en lo sucesivo serán sancionados los tenderos que falten a esta disposición.

Mahón 9 de Mayo de 1938.—El Consejero Delegado, D. Fiol Esbert.

#### Sindicato Musical (U. G. T.)

Se convoca Junta general ordinaria para el martes, a las 6 y media en el local social (Casa del Pueblo), para tratar del siguiente orden del día: Acta, Cuentas, Movimiento de afiliados y Asuntos varios.

#### Consultorio Médico-Quirúrgico

##### Víctor H. Cid

Enfermedades de los ojos  
Prescripción de lentes  
Electricidad Médica  
(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43

De 11 y media a 1 y de 5 a 7

#### CARTELERIA

#### SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

LUNES a las 6'30 y a las 9'30

COLOSAL ACONTECIMIENTO

PIRINEOS ORIENTALES

(Documental)

El guapo del batallón

(Dibujo)

y la chistosa película ESPAÑOLA

¡Qué tío más grandel!

por el saladísimo RAFAEL ARCOS

Muy pronto: GOLPE POR GOLPE

MIÉRCOLES A LAS 6'30 TARDE

Sesión Benéfica pro-refugios

Se venderán caramelos mediante ticket

#### TEATRO PRINCIPAL

LUNES, a las 9'30 de la noche.

Colosal programa de cine

El drama sublime de gran emoción

Tres vidas de mujer

por un extraordinario reparto de artistas.

Empezarán las sesiones con la repris de la preciosa película

Se necesita un rival

por el gran actor GEORGE ARLISS

#### CINE CONSEY

MARTES a las 6'00

Colosal programa

La amazona de las rocas

(cow-boys)

y el gran film

PRESTIGIO

### Vida Municipal

#### LA ULTIMA SESION CELEBRADA POR NUESTRO CONSEJO

El día 5 del actual celebró nuestro Consejo Municipal su acostumbrada reunión ordinaria semanal. Presidió el Alcalde camarada Pons Carreras y con asistencia de los consejeros Santiago, Guardia, Fiol, Rotger, Sintés, López, Caules, Camps, Gomila e Ibáñez.

Entre otros, fueron tomados los acuerdos que detallamos a continuación:

Aprobar en definitiva el padrón del arbitrio municipal de este año sobre casinos y círculos de recreo.

Quedar enterado de que el auxiliar de Depositaria, don Diego Bosch, se ha hecho cargo de este servicio.

Quedar enterado y estudiarla para su aplicación, la Orden de la Presidencia del Consejo de ministros de 25 de Abril de este año («Gaceta» del 29) fijando los precios de tasa al productor y al consumidor en todo el territorio legal de la República.

Interesar a la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca para que, a ser posible, aumente en algo, las sustancias alimenticias que lo permitan, el racionamiento del vecindario.

Interesar al señor Delegado del Gobierno de la República para que publique un Bando recordando al vecindario la obligación de proveerse del carnet de trabajo, documento que deberá exigirse y aplicar sanciones legales a patronos que ocupen obreros y a los individuos que carezcan del mismo.

Consignar en acta el mayor agradecimiento de la Corporación a la Comisión Especial Pro Refugios, que ha entregado 4.600 pesetas destinadas a los gastos de las obras de construcción de refugios urbanos en esta ciudad.

Sobre la mesa para su estudio, oficio del Comité Comarcal, Sindicato de Menorca, C. N. T. y A. I. T., el asunto referente a incrementar en la Isla la construcción de obra de defensa pasiva y establecer un impuesto de guerra a pagar todos los ciudadanos, tanto civiles como militares, según los ingresos y jornales que perciban, para afrontar los gastos que se originen.

Pasó a Informe de la Comisión de Trabajo la relación de luces eléctricas del alumbrado público de la ciudad, presentada por el Consejero Inspector del servicio señor López.

Y las Comisiones de Trabajo y Hacienda estudiarán las actuales tarifas de venta de nichos de los Cementerios municipales para ponerlas en consonancia con las actuales circunstancias.

#### Consejo Municipal de Mahón

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 579 del Estatuto y 126 del Reglamento de Hacienda municipal, quedan expuestas al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, por plazo de quince días, las Cuentas Municipales respectivas al ejercicio de 1937.

Durante el citado período y ocho días más, a contar desde su término, podrán formularse por escrito, ante esta Corporación municipal, los reparos y observaciones que se estimen pertinentes.

\*\*\*

Se interesa la presentación en las Oficinas de este Ayuntamiento (Sección Quintas) de Bernardo Company Salom, para hacerle entrega de un certificado de exclusión total del servicio militar.

Mahón 6 de Mayo de 1938.—El Alcalde Presidente, FRANCISCO PONS CARRERAS.

#### Tribunal Popular

El viernes y ante el Tribunal Popular de esta ciudad, vióse la causa se juda contra los cabos del Regimiento de Artillería de Costa número 4, de guarnición en esta plaza, Francisco Gómez Osuna, Antonio Giménez Rodríguez, Santos Pérez Pérez, Diego Sánchez Sánchez, Gregorio Vila Victory, Antonio Pérez López y Francisco Martínez García, por el delito de rebelión militar.

Dichos procesados habían sido ya juzgados por el mismo Tribunal Popular en Marzo del 37, siendo absueltos.

El veredicto emitido por los Jurados, después de un brillante Informe del Fiscal señor Vilaverde y una excelente defensa mantenida por el abogado señor Gofalons, fué de culpabilidad por delito de cooperación a la rebelión, siéndoles impuesta a los procesados la pena de veinte años de internamiento en un campo de trabajo, y al pago de las costas procesales. Dicha pena, por su condición de militares, la cumplirán en los batallones disciplinarios.



## Nuestros soldados desalojaron a los rebeldes de sus posiciones al Norte de Cuevas de Vinromá copando material y prisioneros En el sector de Morella rechazamos todos los ataques rebeldes

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

#### LOS DEL SABADO

**ESTE.**—Una tentativa de golpe de mano sobre nuestras posiciones del Norte de Isona, en la zona de Tremp, ha sido completamente rechazada. En los otros sectores de este frente, nada mencionable.

**LEVANTE.**—Ayer nuestras fuerzas ocuparon la cota 1480, del sector de Altaga desalojando de la misma al enemigo al que le fueron causadas muchas pérdidas.

La intensa presión rebelde continúa al S. O. de Morella contra nuestras posiciones del sector de Cinctorres. Nuestras fuerzas resisten valientemente.

Se ha luchado igualmente durante toda la jornada en el sector de la costa, donde los ataques rebeldes han sido rechazados, habiendo contraatacado nuestros soldados vigorosamente.

Sin más noticias de interés en los otros frentes.

#### LOS DE ANOCHE

**ESTE.**—Escasa actividad manifestada por algún fuego de todas las armas de tierra.

**LEVANTE.**—Fuerzas propias en un brillantísimo contraataque consiguieron desalojar a los facciosos de algunas posiciones situadas al Norte de Cuevas de Vinromá capturando material y prisioneros.

En el sector de Morella fueron completamente rechazados ataques rebeldes al N. y N. O. de Porcel.

Nuestras antiaéreas derribaron a un Heinkel H. 51, el cual cayó al Sur de Alboacér pereciendo carbonizado su piloto.

### La semana militar del 1.º al 7 de Mayo.

Barcelona.—La gran ofensiva rebelde dirigida directamente al corazón de Cataluña, está definitivamente liquidada. Había sido desencadenada en la espera cierta de una victoria rápida y total; desde luego, la aplastante superioridad material de las formaciones facciosas, reforzadas por divisiones italianas y secundadas por oficiales del Estado Mayor y técnicos alemanes, parecía asegurado el éxito.

Bajo esta formidable presión, las tropas republicanas tuvieron que replegarse combatiendo. Pero desde el primer instante este movimiento fué perfectamente organizado; en ningún sector a pesar del empleo de fuerzas del adversario, el repliegue tomó caracteres graves.

En esta estrategia del repliegue gradual hacia posiciones de resistencia, nuevas y cuidadosamente preparadas, el terreno no juega ningún papel, lo que importa es el proceso. Este proceso tiene la finalidad de obrar siempre como una gigantesca bomba aspirante que poco a poco hace desaparecer el material, el personal, la moral combativa y la voluntad de lucha de los rebeldes.

Cuando los rebeldes llegaron a los límites de Cataluña su fuerza es abogada. La ofensiva había sido frenada, después contenida.

La operación había fracasado mucho antes de llegar a su primer objetivo. El nuevo frente gigante, que se extiende alrededor de unos 350 kilómetros, va de los Pirineos al delta del Ebro pasando por Tremp, Balaguer, Lérida y Tortosa. En diferentes puntos, el enemigo intentó aún la semana última escapar de una situación cada vez más amenazadora y desesperada por medio de ataques locales. Todas estas tentativas emprendidas con extraordinario refuerzo de material, pero sin gran empuje por parte de las tropas asaltantes, se quebraron bajo el fuego de las fuerzas republicanas. Es más; en puntos estratégicos importantes, las divisiones catalanas que desde final de Abril han tomado definitivamente la iniciativa, han avanzado sus líneas.

Sobre este frente por donde la resistencia del adversario buscó convertirse en más sensible, fué cortada.

Se asegura el máximo de seguridad a Cataluña y a las fuerzas que la defienden. En el curso de esta última semana se han completado las medidas estratégicas necesarias que permitirán, a su debido tiempo y en determinado sector, emprender una vigorosa ofensiva republicana en dirección Oeste.

El sector de los Pirineos ha visto desarrollarse importantes y fructuosas operaciones militares de las tropas republicanas. Las acciones emprendidas por las tropas leales tenían ante todo por objeto detener el ataque proyectado por los rebeldes en dirección a Seo de Urgel y Puigcerdá e impedir esta ofensiva.

Partiendo del ángulo formado por la frontera francesa y la andorrana, las tropas republicanas se han lanzado audazmente al ataque y han conquistado las posiciones de salida de la ofensiva proyectada por el enemigo.

En alturas recientemente conquistadas, los regimientos gubernamentales dominan completamente las vías de acceso a los valles y las salidas de los desfiladeros donde debía partir toda operación rebelde en dirección a la línea férrea Barcelona-Toulouse.

Desde hace varios días la situación sigue estacionaria en el sector de la costa. Las numerosas tentativas rebeldes para avanzar en dirección a Castellón de la Plana y de allí hacia Valencia, han fracasado todas.

En este sector, también las tropas enemigas dan muestras de un ardor combativo muy debilitado. La moral de los facciosos, fuertemente quebrantada por las grandes pérdidas sufridas, soporta difícilmente el fracaso de la ofensiva.

Los combates continúan con el mismo encarnizamiento en el arco de Alfambra donde el enemigo parece concentrar todas las fuerzas de que dispone.

El alto mando rebelde, provisto en este punto de gigantescos medios materiales, no busca a horro de sus fuerzas, intenta vanamente y desesperadamente romper el frente republicano.

Pero este frente que a unos 90 kilómetros del mar traza una línea paralela a la costa, ha sido mantenido por una defensiva victoriosa.

### La reunión de hoy de la Sociedad de Naciones

Paris.—Reina singular expectación para conocer los resultados de las sesiones de la Sociedad de Naciones que se inaugurarán hoy. El problema abisinio, el asunto de la Europa Central y especialmente el problema español, apasionan extraordinariamente a las masas francesas. La atención está concentrada especialmente en la actitud que adoptará Francia en relación al conflicto español.

En general se considera que Mr. Bonnet que representará al Gobierno francés no puede demostrarse demasiado débil ante las pretensiones de los fascistas.

El señor Alvarez del Vayo ha salido ya para Ginebra. Las noticias que llegan de Norteamérica favorables a la anulación de la llamada ley de neutralidad han dado a las reuniones del organismo ginebrino un inusitado interés puesto que es indudable que la opinión de la gran democracia norteamericana habrá de ser tenida en cuenta por Inglaterra y Francia.

### En un mismo día, ocho grandes rotativos americanos, liberales, reaccionarios y conservadores piden el levantamiento del embargo de armas

New York.—El corresponsal londinense del «International News Service» ha declarado en un despacho publicado en el «Washington Times» que Sir Ronald Lindsay ha recibido instrucciones de comunicar oficialmente el deseo de la Gran Bretaña, que el Gobierno norteamericano no acuerde la resolución Nye.

Además del «New York Times», los periódicos siguientes han pedido el cese del embargo sobre el envío de armas a España: el «New York Sun», conservador republicano; «Chicago Daily News», liberal republicano, propiedad del coronel Knox, candidato republicano a Vicepresidencia; el «Chicago Tribune», reaccionario, portavoz del ala derecha republicana; el «New York Herald Tribune», republicano; el segundo en importancia de los periódicos americanos; el «Washington Star», el «Washington Post» y el «New York Post».

«El New York Sun» escribe: El levantamiento del embargo no significa de ninguna manera el tomar parte en la lucha de España. No es más que una sencilla afirmación de la verdad. Westbrook Pegler, cuyos artículos han sido publicados en la serie de los 35 periódicos Scripps Howard y que el católico escribe:

No creo el porqué ningún católico de la clase obrera pueda estar indignado con respecto al Gobierno español. Pienso que mi indignación debía estar dirigida contra los miembros del clero español y los miembros del catolicismo que han olvidado el cumplimiento de su deber.

A continuación del artículo aparecido a dos columnas en la primera página del «New York Times», la Casa Blanca y el Ministerio de Estado en Washington, han recibido ininidad de telegramas de felicitación por la decisión que le había sido atribuida de levantar el embargo. Uno de los telegramas va firmado por 150 miembros de la Universidad de Columbia.

### La estancia del dictador nazi en Roma

Roma.—Hitler depositó el sábado una corona en el panteón de los reyes de Italia, otra sobre la tumba del soldado desconocido y otra en el altar de los fascistas muertos. A las diez de la mañana Mussolini visitó a Hitler en el Quirinal acompañado de Ciano y Alfieri. El temporal de lluvia impidió de deslucir las ceremonias preparadas en honor a Hitler.

Los dos dictadores hablaron el sábado en un banquete ofrecido por Mussolini en el Palacio de Venecia. Los discursos fueron radiados.

### El fascista Goga ha muerto

Bucarest.—El ex Presidente del Consejo, Goga, ha fallecido ayer. Últimamente había sufrido un ataque de parálisis.

### Cincuenta desertores de La Línea emprenden viaje hacia Barcelona

Gibraltar.—Cincuenta desertores procedentes de La Línea, han marchado esta mañana hacia Barcelona via Tánger. Lograron huir del infierno fascista de la citada ciudad y son portadores de una bandera republicana que lleva la siguiente inscripción bordada: «Los habitantes de La Línea saludan a la República».

### Ni los traidores lerrouxistas se salvan en la zona rebelde

Perpignan.—Las últimas informaciones recibidas de la zona rebelde dan cuenta del recrudescimiento del terror en la indicada zona. Ya no se trata de los llamados marxistas a quienes persiguen las autoridades facciosas.

En Zaragoza han sido últimamente fusilados dos radicales, simpatizantes del antiguo cacique aragonés, Manuel Marraco. Igualmente han sido pasados por las armas algunos católicos del partido de la C. E. D. A. y varios monárquicos. Las últimas víctimas del furor fascista han sido un rico comerciante aragonés llamado Eduardo Cantiviela, al cual se ha fusilado, a pesar de sus buenas relaciones con von Papen y Goering. También ha sido encontrado muerto Armando Abadía, administrador del periódico fascista zaragozano «Amanecer». Otros varios significados han sido sacados por la noche de sus casas y fusilados a la madrugada.

### Un complot en Palencia contra la intervención extranjera

Hendaya.—Viajeros que han pasado recientemente la frontera, confirman los rumores, según los cuales, un complot contra la intervención extranjera fué descubierto en Palencia el día 28 de Abril próximo pasado.

Esta noticia coincide además con una información lacónica dada el mismo día por la radio de Bilbao y que anunciaba «la llegada inopinada del general Martínez Anido, ministro de Orden Público faccioso acompañado del coronel Aller».

### Los chinos se hallan a 20 kilómetros de Pekín, habiendo copado dos destacamentos japoneses

Londres.—Las últimas informaciones llegadas anoche a esta capital anuncian que las tropas chinas se hallan a veinte kilómetros de Pekín.

El Estado Mayor nipón ha convenido en que su situación militar había llegado a ser difícil. Se calcula en treinta mil el número de tiradores chinos que hostilizan a las fuerzas niponas. Las huestes del mariscal Chan-Kai-Chek han tomado otras dos nuevas ciudades, situadas en la línea férrea de Pekín a Tien-Sin. También han sido copados por los ejércitos chinos dos destacamentos japoneses compuestos de cuatro y ocho mil hombres respectivamente.

### Comentario del «New York Herald Tribune»

New York.—En un editorial aparecido ayer el citado periódico americano escribe:

Nuestra ley de neutralidad no ha sido jamás aplicada con el espíritu previsto en ella, pero ha sido utilizada, desde el principio como un medio de intervenir en los asuntos extranjeros.

La ley de neutralidad en su origen fué aplicada a España no para evitar el peligro de ser mezclados en la lucha, que no ha tenido en ningún momento motivo de aquél para nosotros, sino como un medio de colocar a los Estados Unidos en la misma línea que Inglaterra en su política de no intervención. Esta política es casi muerta y sería incontestablemente preferible que Norteamérica recobrara ahora su libertad de acción abandonando el embargo.

### Con sus bombardeos de Castellón los rebeldes se atraen el odio más feroz de la población civil

Londres.—El corresponsal del rotativo «Daily Telegraph» y «Morning Post», en Barcelona señala que para dar un golpe decisivo en Cataluña los rebeldes necesitan al menos 200.000 soldados con su equipo correspondiente.

Así, añade, se considera del lado gubernamental, como más probable que el general Diano continúe por el momento su ofensiva sobre Castellón. Esto supone inevitablemente una duración más larga de la guerra.

Centenares de casas han sido destruidas en el curso del bombardeo de Castellón y parece que la villa debe correr la suerte de Guernica y Tortosa. Esta táctica es difícil de comprender, pues ella significa que los facciosos en lugar de atraerse la simpatía de los habitantes levantan la cólera y el odio más feroz con sus ataques a las poblaciones civiles.

### Un telegrama de varios capitanes mercantes ingleses

Londres.—Los capitanes de cuatro buques británicos, actualmente anclados en el puerto de Barcelona, han dirigido a Mr. Lloyd George el siguiente telegrama:

«Los capitanes de los buques que se encuentran actualmente en Barcelona se permiten dirigirse a V. para protestar contra la tracción a los intereses británicos por el Gobierno inglés y su desprecio por la vida de sus marinos. Mensajes de nuestros agentes en Londres nos dicen que el Gobierno británico ha dicho que los bombardeos del puerto por Franco no eran ataques deliberados, puesto que buscaban las centrales eléctricas situadas fuera de la ciudad.

Si tal es la declaración hecha por el Gobierno, nosotros no podemos considerarla más que como una depreciable tentativa para enmascarar los ataques ilegales de las fuerzas aéreas italianas contra navíos neutrales y sin defensa. Todas las bombas del raid del sábado a las 8:40 han caído en un techo muy restringido y en las inmediatas proximidades de los buques ingleses anclados en el puerto y a muchos kilómetros de distancia de las centrales eléctricas.

El Consulado británico ha sido trasladado a 70 km. de Barcelona, por lo tanto, que nosotros sepamos, ningún representante oficial inglés ha visitado el puerto después de los bombardeos y las protestas firmadas por los capitanes ingleses no han sido tomadas en consideración, a consecuencia de la absurda versión de las centrales eléctricas.

Si el Gobierno británico no condena en los términos más enérgicos los ataques ilegales y deliberados contra los buques neutrales e indefensos, se pueden esperar numerosas pérdidas de vidas inglesas. Su sangre caerá sobre la cabeza de los que no han querido informarse, como era su obligación, respecto al bombardeo del sábado. Firmados: Davies, capitán del «Starbuck»; Herriot, capitán del «Nathsea Lass»; Scott, capitán del «Stancraf»; Evans, capitán del «Clintonia».